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带着镣铐跳舞

9点来到公司后，作为设计总监，余杰会将近期需要设计的项目
分工好，工业设计师、结构师和电子工程师都有自己的任务。他也会
自己画一些草图，和公司的设计师一起参与到创作中去。

“首先我们要做一系列的市场调研，通过了解和分析现有的产
品，经过设计师的分析讨论与头脑风暴，来改善现有产品的不足，从
而得出更多形态的可能性，带来全新的使用体验。”余杰说：“设计过
程是一个协同过程，工业设计师要将美学、结构、材料、生产工艺进
行整合，来进行设计。”

“最近我们为某家知名品牌设计的电热毯线上线下的总销售额达
到100万套。”余杰说自己为该产品设计时，首先把电热毯控制器的
握持感作为切入点：“手感和操作方便是最主要的设计方向，我要设
计出使人握感舒适，操作方便的产品。”

了解了市场信息，收集完相关资料后，设计师就开始进入草图绘
制阶段：“草图是设计构思最直观快速的表现方式之一，设计师会从
大量的草图中，寻找出最合理的设计方案，初步的设计方案我们会进
行内部讨论，对产品的颜色、材质、产品表面处理和按键的操作与布
局做进一步的优化分析，满足产品在视觉上的美观、功能上的易用、
情感上的依赖。”

午休时间，余杰经常会看看各大设计网站的图片、视频或者在楼
下散散步，他认为如果一个设计师不懂享受生活，看到的就永远是眼
前的东西，设计思路会非常局限。

“设计师需要勾勒出人们对精致生活的追求。”有时候余杰走在路
上看到一个物体就会灵感闪现，有时拿手机用镜头记录下好看的设
计，甚至会拿出纸笔勾勒出简单的外型。

对于工业设计，余杰说：“工业设计就是带着镣铐跳舞，要遵循
结构的合理、要符合客户的预算，也要坚持自己的设计，不多不少，
恰到好处。”

痛并快乐着

“学生时代我喜欢千奇百怪的动漫涂鸦。”余杰笑着说：“家里人
见我喜欢画画，就给我报了国画和书法。”

“学画画能让内心变得不浮躁而且平静，也能提高对全局的把
控。”正是有了这些长年累月的积累，为之后的设计生涯奠定了很好
的基础。

余杰说自己能够迈入工业设计的大门，也得益于爱画画的
“病”。“我那个时候天天画汽车，虽然画得不咋滴，还是不知疲倦地
画下去。”余杰说，毕业时，他积累了大概有400多幅自己课余画的
汽车草图，后来当他去上海的奇瑞汽车设计研究院面试时，以至于他
拿出这些草图的那一刻，面试官被他对汽车设计的狂热所打动。

余杰从一个刚毕业的菜鸟蜕变到资深的工业设计师，中间有挫折、
有磨练，也有沉淀。如何蜕变成为一位真正的工业设计师呢？余杰说，
当你设计出来的产品，或多或少影响了人们的生活，而这种影响带来的
改变，是让人们的生活更加幸福，那就是一名真正的设计师了。

可在很长的一段时间里，余杰都没有中过一次方案，他一度很气
馁：“钱拿得少是其次，那段时间我就很怀疑自己是否适合做设计
师，明明自己已经很努力了，却还是不及别人。”

有一天，有一位客户要求设计一个手动工具。余杰初来乍到也没
什么经验，他花了一周设计出了第一批方案。客户说对他的图不是很
满意，让余杰再改改，顺便把改好的图发给他。“一开始也不谙世
事，不懂潜规则，就把改了好几次的图都发给客户了。”

结果客户拿着他改了三四次的图，突然说要和他终止合作了。余
杰以为真的是自己的设计水平不过关，对方才没有跟自己合作。不想
后来在一次展会上，余杰看到自己当初设计的手动工具原模原样地出
现在展位上，他才猛然发现自己的作品被人直接拿去用了，气愤之余
他也经历了成长：“吃一堑长一智吧。”

从那以后余杰定了两个规矩：一是坚持收预付款，二是改图次数
也有限制。“这样的规定看起来口气很大，不少人以为会吓走很多客
户，但是愿意支付预付款的客户都是珍视工业设计的人，其实合作起
来也更愉快。限定了改图次数，也让我和客户的沟通更加有效。”

“不过工业设计师大部分时间还是幸福的。”余杰会在工厂看产品是
怎么一步一步做出来，当他接过从流水线下来的产品，对设计师的触动
会非常大。

谈到最想了解的职业，余杰毫不犹豫地说，是足球教练员，因为
今年正好是世界杯年，振兴国足，从娃娃抓起。

书法的学与法

平日里，夏军寅6点半左右起床。“我习字的20多年来，已养成了早起
的习惯。”上午如果没有课，他便会在办公室练一会儿字。

夏军寅曾经受到李彤先生点拨，篆、隶、真、行、草，无一不精。“如
何把这么多字体写好？”记者问夏军寅。

他回答说，这得益于他临摹书法字帖的与众不同，深入传统，了解书
法用笔与结构原理，历代的经典法帖犹如图书馆，学习者应了解自己的需
求，有目的地临摹取法，才能在书法创作中有自己的面目。

“我的父亲虽然一直生活在农村，但他的一手毛笔字却在村里小有名
气。大凡乡间的红白喜事，来找他写字的人总是络绎不绝。”受到父亲的熏
陶，夏军寅从小也爱拿着毛笔练写字：“一接触到书法，就打从心底喜欢。”

初中时，夏军寅语文老师的板书俊美飘逸，赏心悦目，他常常在课间
课后不断模仿。师范毕业后，夏军寅被分配至东海舰队子弟学校教书，一
开始教的是数学，但他始终还是对书法情有独钟：“当时那里交通不便，教
课之余，时常练毛笔字打发时光。”

有段时间夏军寅遇到了书法学习上的瓶颈：“那时信息比较闭塞，也找
不到好的老师指引，光靠自己练习，并没有可见的成长。很多次他也想过
要放弃，都是咬咬牙继续练习。

考上宁波大学书画大专班，是夏军寅学书法之路的一个重要转折点，
甬上知名书法家的教诲让他受益良多。夏军寅说：“李彤老师教授的楷书笔
法令我对楷书有一种‘顿悟’之感，其用笔几乎等同行书，过渡到行书也
是非常自然的事了。”正是有这些老师的指引，夏军寅的书法创作能力迅速
提升，自2005年他创作的作品入选全国第四届正书作品展后，后来他几乎
每年都入展中国书法家协会主办的全国书法作品展。

一次偶然的机会，他又进入了中国美术学院陈大中教授工作室学习。
“陈大中教授真的对我影响很大，他重视结构原理，能将原理讲透，而且作
品章法研究独到，我经常向他讨教一些字法心得，能得法，就得到了事半
功倍的效果，比我之前埋头苦临要好得多。”

有了多年扎实的积累，名师的指点，他的书法作品开始在中国书法家
协会主办的全国书法展上频频获奖。

书法与生活

在他看来书法艺术并非不食人间烟火，书法有审美功能，也有实用功
能，这正是书法有趣的一面，所以他的书法作品不少也都取材于生活。

去年底，夏军寅的朋友圈里一下子晒满了友人十八岁的照片，一问之
下才知道原来是“所有90后都成年了”的梗，便觉得十分有意思，就临时
起意，写了一幅字：“十八岁，昨日起微信朋友圈都在晒十八岁的照片，不
知原由，后经朋友科普才明白，2017年12月31日最后一批90后，生于
1999年12月31日，度过了他们十八岁生日，这意味着90后一代已全部成
年，00后终于粉墨登场。”

夏军寅不仅是位书法家，也是一位书法教育工作者。作为一名教师，
他努力做好书法传承的桥梁。

关于青少年如何练好书法，他说：“激发青少年学习书法的兴趣，及时
肯定学生的学习成果，让学生喜欢书法才能让他们持之以恒，九层之台，
起于累土，用滴水穿石的精神练习下去，怎能没有收获呢？”

“现在少数家长和学生在学习书法时，功利心太重了，一开始就冲着得
奖、冲着考级加分去，虽说这也能促进学生努力学习书法，但这种心态不
可取。”夏军寅认为练习书法，不要光想着“得到”，静下心来或许会有不
一样的收获。

他重视因材施教，在他的书法课上，学生可以根据自己的审美选择不
同的字帖，在教学过程中会根据学生的学习情况不断调整学习计划，因
此，上夏老师的书法选修课每次都是靠抢，用学生的话说就是“秒光”。在
书法教学中夏军寅也注重学生书法个性的发展，曾有位学生练习楷书，总
感觉不得法，他仔细观察了这位学生的用笔习惯，确定这位学生写隶书会
更合适，后来这位学生还在宁波市中小学生的比赛中拿了奖。夏军寅笑着
说：“学生获奖比我自己获奖更开心。”

谈到最想了解的职业，夏军寅表示是工业设计师，工业设计正在改变
我们的生活，他很好奇将美学艺术和工业机械完美融合的工业设计师的日
常。

书法家：
九层之台，起于累土
记者 俞蓓苗

夏军寅，是宁波教育学院的教师，中国
书法家协会会员、浙江省书法家协会书法创
作委员、宁波市书法家协会副主席。书法作
品三次获中书协主办的书法展最高奖，入展
第三届中国书坛兰亭雅集42人展并获“兰亭
七子”提名奖。

记者如约来到夏军寅的办公室采访时，
他正挥毫练字。他的书桌上放置着大号的笔
筒，以及一支支粗细不一的毛笔。而他身后
的柜子里放满了各种宣纸。

“这些纸不及家里书房的十分之一。”夏
军寅书房里的纸都“顶天立地”了，他仍觉
不够。工欲善其事，必先利其器。在旁人看
来一辈子都写不完的纸，他碰到合适的纸还
是忍不住要买，他说在一张好纸上书写是一
种享受。

不管有多忙，他平均每天坚持4小时以上
的练字，笔耕不辍，从来不敢懈怠。
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工业设计师：
将不可能变成可能
记者 俞蓓苗

余杰是宁波格瑞工业设计有限公司的
工业设计总监。记者来到余杰的办公室，
一进门就能看到他的“设计宝库”，一整
面展示架上摆放着各式各样的设计书籍和
创意产品。

“有新的产品面市时，我都会买一
些，有时间时我还会去一些设计商店淘一
些创意类产品。”他说：“工业设计师就是
这样，必须不断学习和获取最前沿的信
息，将不可能变成可能，不断设计出体验
感更好的产品。”

■你点我访


